ENTREVISTA

"El futuro de la educación no está en las aulas actuales"

Josep A. Planell, rector de la UOC

MAITE GUTIÉRREZ

osep A. Planell empieza curso como rector de la Universitat Oberta de Cata-lunya (UOC). Y lo hace rei-vindicando la calidad de la educa-ción virtual, un modelo, avisa, que ganará terreno a medio plazo y cambiará el concepto de educa-

ción superior. ¿Cómo arranca el curso en la UOC? ¿Se mantienen los estudiantes?

Mantenemos la misma tasa de matriculación que el curso pasado, in-cluso ha aumentado un poco. En este sentido no vemos problemas. El número de créditos matriculados es el mismo y tenemos alrededor de 60.000 estudiantes.

¿Reciben más estudiantes que llegan directamente del bachillerato?

Vemos una tendencia al alza, pero todavía son minoría. Hasta un 4% de nuestros estudiantes vienen del bachillerato y de las pruebas de selectividad. La mayor parte de alum-nos siguen siendo personas que se forman a lo largo de la vida. La me-dia de edad es de 35 años, pero esto cambiará.

A las universidades virtuales les empieza a salir competencia. Las presenciales también se inte-resan por la educación on line, por ejemplo con el lanzamiento de los MOOC -cursos abiertos y gratuitos a través de internet-

La educación on line será cada vez más relevante en todo el mundo. Las grandes universidades norte-americanas impulsan los cursos MOOC. Aún están en fase experi-mental, pero la tendencia es ir hacia una educación on line. Recien-temente leía un artículo que preveía que dentro de tres décadas quedarían 10 universidades presen-ciales en Estados Unidos. Es sólo una predicción, pero señala el camino que se seguirá.

¿Y cuántas universidades que-

ESTUDIOS FLEXIBLES

"La educación on line permite a cada uno marcar su ritmo"

EL IMPACTO DE LA CRISIS

"Los recortes nos afectan menos, vivimos de las matrículas"

darían en Catalunya? Los otros rectores se van a asustar.

No lo sabemos. Esto sólo quiere de cir que el concepto de universidad cambiará.

¿En qué sentido?

Si Galileo regresara a la Tierra y lo llevasen a un quirófano, no sabría donde está. Con toda esa tecnolo-gía puesta al servicio del ciudada-no. Pero si lo llevasen a una universidad, sí que lo sabría, porque vería mesas, pizarras y tizas. Por lo tan-



Josep A. Planell dirigirá la UOC durante los próximos años

PERFIL

Flexibilidad y apuesta exterior

■Doctor en ciencias de los materiales por la Universi-dad de Londres y catedráti-co de la UPC, Josep A. Planell (Barcelona, 1951) ha dirigido el Instituto de Bioingeniería de Catalu-nya hasta este año, cuando se ha incorporado a la UOC. Su plan para la universidad se resume en cin-co puntos: transversalidad y flexibilidad en los estudios, internacionalización, competitividad y ocupabili-dad de los titulados.

to, el futuro no está aquí. Hace unos días nos visitó el rector del Trinity College de Dublín, y él mis mo me decia que seguramente, si el Trinity College se crease ahora, no tendría dormitorios para los estudiantes, ni tantas aulas, ni los campos de deporte...

¿A las universidades a distan-cia aún se les considera de segunda división?

Históricamente ha sido así. Pero es-to está cambiando. Yo recomiendo

un vídeo que hay en YouTube con una entrevista a Isaac Asimov de 1988. En ella da tres mensajes. Pri-mero: los ordenadores servirán para que las personas puedan estu-diar a su ritmo y donde les convenga. Segundo: antiguamente la gen-te rica tenía tutores y se formaba al ritmo de sus capacidades e intereses, pero cuando la enseñanza se masifica y has de atender a 50 alumnos quien guía el proceso de aprendizaje no es la capacidad de los estudiantes, sino el programa marcado, y la educación a distanria permite esta personalización. Y tercero: los ordenadores permitirán que las personas estudien a lo largo de la vida. Pues bien, la UOC es todo esto, pero seguramente, por las inercias, aún no lo hemos asumido.

¿Cómo les afectan los recortes de la Generalitat?

Por suerte, la subvención de la Ge-ne no supera el 30% de nuestro pre-supuesto. Vivimos de las matrículas y si estas no bajan, los recortes no nos afectan tanto. Pero hemos hecho ajustes, como todos. ¿Prevén despidos?

Tenemos poco personal fijo, con 250 profesores y 500 personas en gestión. Sí que hay 3.000 tutores, pero los contratas en función de las aulas virtuales que tienes. Es una estructura flexible, y no prevemos despidos.

TRIBUNA

Isidro Fainé

Presidente de CaixaBank y de la Fundación La Caixa

Unidos contra el sida

rogreso, colaboración y perseverancia. Con este lema se inaugura mañana en Barcelona el congreso mundial sobre investiga-ción de la vacuna del sida, la cita más importante a nivel internacional en este ámbito. La elección de la capital catalana como sede del encuen-tro no es casual: se trata de un reconocimiento a la labor que está llevando a cabo el Programa Hivacat, un consorcio público-privado con sede en Barcelona centrado en la investigación de la vacuna del

Creo que debería ser un motivo de orgullo para todos, especialmente en la coyuntura actual, poder decir que Hivacat nos sitúa en primera linea ante uno de los desafíos más complejos que ha abordado jamás la comunidad científica. Así lo sentimos des-de la Obra Social La Caixa cuando se cumplen 20 años de nuestro compromiso con la prevención y la investigación de la enfermedad. Hace dos décadas, la Obra Social inició su cola-

Hace dos decadas, la Obra Social inicio su colaboración con el doctor Bonaventura Clotet, constituyendo el primer laboratorio de retrovirología en Catalunya. Hoy, el doctor Clotet dirige el Instituto de Investigación del Sida IrsiCaixa y codirige el Programa Hivacat, junto con el doctor Josep M. Gatell, del Idibaps/Hospital Clínic, y el profesor de Icrea de IrsiCaixa Christian Brander, director científica, de cata mibician praraeta Uliracet y a ba tífico de este ambicioso proyecto. Hivacat ya ha desarrollado cuatro prometedores candidatos a vacuna y próximamente iniciará pruebas en hu-

Progreso, colaboración y perseverancia, les de-cía, es el lema del congreso mundial de investiga-ción de la vacuna del VIH -AIDS Vaccine 2013-que, durante cuatro días, reunirá en Barcelona a los principales investigadores del mundo en esta especialidad. Es un lema que bien podría resumir la ac-tuación de la Obra Social La Caixa en la lucha con-

Progreso, entendiendo que este es indisociable

Progreso, colaboración y perseverancia es el lema del congreso que acoge Barcelona, el más importante a escala internacional

de la investigación y de la promoción de la salud, claves para el desarrollo de una sociedad. Colaboración, porque cada vez es más evidente que el éxito reside en la suma de esfuerzos, especialmente cuando nos enfrentamos a un reto de tanta en-vergadura como la investigación de la vacuna del VIH. De ahí que el consorcio Hivacat cuente también con el apoyo de la Generalitat y la colaboración de Esteve, así como de los centros de investigación de más prestigio internacional en este campo, demos-

más prestigio internacional en este campo, demos-trando, una vez más, la eficacia del trabajo en equipo. Y perseverancia, indispensable para la consecu-ción de grandes logros. La constancia es precisamen-te uno de los rasgos definitorios del compromiso so-cial La Caixa, inherente a la entidad financiera des-de su creación, en 1904. Y el que nos llevó, en 1993, a apostar firmemente por la investigación del sida. Veinte años después no podemos perder de vista que, pese a los grandes avances alcanzados, más de 35 millones de personas están infectadas por el VIH

35 millones de personas están infectadas por el VIH en el mundo, según los últimos datos de la Agencia de la ONU para el Sida.

de la UNU para el Sida.

Hemos recorrido un largo camino, pero aún tenemos obstáculos por delante. Contamos con grandes investigadores empeñados en encontrar una curación a esta enfermedad, y entre todos lo conseguiremos, estoy convencido de ello. Un dato significativo que nos permite ser aún más optimistas: más del 50% de los trabajos presentados al congreso que se inaugura mañana corresponden a jóvenes investigadores

Printed and distributed by NewspaperDirect www.newspaperdirect.com US/Can: 1.877.980.4040 Intern.: 800.6364.6364